

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXIII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Peseta
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 30 de Enero de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 23

Asuntos del día

Tampoco hubo acuerdo en la reunión que celebraron ayer los ex-ministros liberales que forman la ponencia encargada de buscar una fórmula en la cuestión religiosa. En esta cuestión, como en la social, se expusieron opiniones distintas, y no se llegó á ningún acuerdo, resultado verdaderamente lamentable que ha de causar muy mal efecto en la opinión.

Y no es esto solo. A medida que se repiten las dificultades y aumentan las complicaciones, el desaliento se apodera de las huestes liberales y se llega, como afirman algunos periódicos de Madrid, á hablar de sustituir el programa por el acta ó compromiso redactado al entrar el Sr. Canalejas en el ministerio de Agricultura, lo cual ahora constituiría un desaire y una desautorización para el Sr. Montero Ríos.

Y es que los liberales, como decíamos días atrás, no anduvieron acertados en los primeros momentos, planteando el problema, á la muerte del Sr. Sagasta, en los términos que lo hicieron, obsesionados quizás, por el deseo de anular al señor Canalejas con un programa muy democrático.

Homenaje á León XIII

Las Sociedades y Círculos de Obreros de Roma han acordado erigir un monumento al trabajo en honor de Su Santidad León XIII, cuyas Encíclicas sobre la cuestión social forman en esta materia el código de los católicos y constituyen un nuevo timbre de gloria para el Pontificado.

El Consejo nacional de corporaciones católico-obreras de España, que preside el señor duque de Sotomayor, adhiriéndose al proyecto, ha abierto una suscripción para todos los Centros de esta clase y los demás que deseen contribuir al pensamiento.

Con este motivo, el duque de Sotomayor ha dirigido una circular á los Círculos Obreros invitándolos á tomar parte en la suscripción.

Las cuotas de ésta serán desde cinco céntimos, como minimum, hasta una peseta como maximum, para los obreros, y desde una peseta hasta cinco y de cinco hasta 25

para las Juntas directivas y socios protectores.

De la recaudación se encargará, en Madrid el Consejo nacional, establecido en la calle del Duque de Osuna, número 3, y en las demás localidades de España las Juntas directivas de los Círculos, Patronatos y demás instituciones que secunden la iniciativa.

Los donativos habrán de entregarse antes del 15 de febrero, para remitirlos á Roma antes del 1.º de marzo, día en que se hará la entrega á la Comisión directiva.

El Consejo nacional se ha suscripto con 500 pesetas.

Incendio en un buque

Procedente de Nueva York y de paso para el Japón, entró en Cádiz el vapor inglés «Sagam» con fuego á bordo.

El siniestro se presentó imponente desde los primeros momentos, por lo que vióse precisado el capitán á tomar el puerto. En cuanto amarró fueron á bordo el consignatario, el comandante de Marina y marineros de los buques de guerra españoles «Vitoria», «Numancia» y «Carlos V».

Visto el peligro que amenazaba, por la calidad del cargamento (petróleo, explosivos y otras mercancías), el práctico mayor condujo el barco á sitio conveniente por si era necesario echarle á pique.

Al anochecer continuaba el fuego, que se inició en las calderas, y trabajan sin cesar las bombas de la Trasatlántica.

Según dicen de Cádiz, el vapor «Sagam» llevaba 11.000 toneladas de carga general, en su mayor parte explosivos, petróleo y sederías.

Al llegar el buque frente al Cabo de San Vicente fué cuando se notó el fuego en la bodega de proa; pero no se pudo sofocarlo á pesar de los esfuerzos de la tripulación por lo que arribó á Cádiz, evitándose una catástrofe, pues se han extraído centenares de garrafas de ácido sulfúrico y cajas de petróleo, que si llegan á estallar, no queda rastro del buque.

El incendio sigue y seguirá durante varios días.

El «Sagam» es un hermoso barco que costó tres millones. Es enorme. Mide 325 pies de eslora, y lleva 47 tripulantes.

Este es el segundo viaje que hace

de Nueva York al Japón. Durante el primero le sorprendió un horrible temporal que le causó grandes averías.

La carga y el buque están asegurados.

Incendio de un manicomio en Londres

Cinco pabellones ardiendo.

Cincuenta locas abrasadas

En la madrugada del martes se declaró un violento incendio en el Asilo de Dementes de Colneyrath, situado en las inmediaciones de Londres.

Empezó el fuego en la parte del Asilo llamada el barrio judío, que se componía de cinco grandes pabellones de madera y que estaba completamente aislado del cuerpo principal del edificio. Dichos pabellones estaban habitados por mujeres.

Los esfuerzos hechos por el personal del manicomio para dominar el incendio y para salvar á las infelices alenadas, fueron inútiles.

Cuando llegó el servicio de incendios, los pabellones ofrecían el aspecto de un inmenso brasero. Los bomberos se dedicaron á impedir que las llamas ganasen el cuerpo principal, que corría gran peligro. Después de grandes esfuerzos lo consiguieron. Eran las nueve y media de la mañana cuando pudieron dominar el fuego. Pero ya no quedaba nada de los cinco pabellones, que habían sido pasta de las llamas totalmente.

Se procedió entonces á apagar y remover los escombros y buscar las víctimas que hubiese entre ellos. A las diez de la mañana fueron extraídos dos cadáveres completamente carbonizados. Dos horas después el número de cadáveres encontrados ascendía á 50. Aun continuaban los trabajos de descombrado, que ofrecían grandes dificultades y en los primeros momentos fueron peligrosos.

No ha sido posible determinar todavía la cifra exacta de las víctimas. En Colneyrath se albergaban unas 2.000 personas. El número de locos varones ascendía á 800. El de las locas, que ocupaban los pabellones destruidos por el fuego, á 600. De éstas se cree que han perecido entre las llamas unas 60. También han muerto abrasados dos enfermeros de los que acudieron á salvar á las

infelices dementes. Los escombros cubren una superficie de hectárea y media.

EL AMOR QUE PASA

Con este título se pone hoy á la venta un libro de poesías originales de Crisóbal de Castro, el notable escritor. Como muestra del mérito del poeta, reproducimos la siguiente composición:

ANTE EL PALACIO

De la calle vengo,
Vengo de la calle,
Vengo que me ahogo, de abatido y triste,
¡Vengo que parece que me falta el aire!

Ante aquel palacio
tan soberbio y grande,
en donde aletean besos y suspiros
sobre los tapices y sobre los mármoles,
donde reina el oro,
donde el lujo abate;
ante aquel palacio de dorada verja
me citó esta tarde
la mujer más linda
que nació de madre:
fresca y olorosa, como son las flores;
rubia y delicada, como son los ángeles.

... Diez meses sin verme;
diez meses distantes
fueron menos largos que aquellos minutos
que el alma de mi alma tardó en presentarse,
y al doblar la esquina,
y al mirar su talle,
y pensar en que ella, la mujer soñada,
era aquella misma que estaba delante,
todo mi ser quiso
con su sér mezclarse,
y al sentir su mano, presa entre las mías,
se me heló la sangre...

Evocó el pasado
y me habló anhelante
de sus amarguras, de sus ambiciones,
de sus ideales.

Yo escuché los sueños de su cabecita,
de su cabecita loca de remate.
y me puse triste,
triste como nadie,
de mirar lo rico de sus esperanzas
y de ver lo pobre de mis realidades.

... Se quedó callada;
me miró un instante,
y apartó sus ojos de los ojos míos,
y miró hacia el lujo del palacio grande,
y me dió una cosa
tan desesperante,

que algo como llanto me mojó la cara
y algo como un hierro se me entró en la carne.

... Yo fui á mirarla,
y ella fué á mirarme...

No me dijo nada... pero con los ojos,
pero con los ojos, dijo lo bastante...

¡Ay, qué bien se entienden,
cuando son señales,
cuando son avisos, de que el alma entera,
rota en mil pedazos, desplomada cae!...

¡Cómo hablan los ojos
su feroz lenguaje!

Como las campanas que doblan á entierro,
hay ojos que doblan por muertos ideales.

... Yo enterré los míos
en aquella tarde

en que vino á verme la mujer más linda
que nació de madre.
¡Yo enterré los míos ante aquel palacio
tan soberbio y grandel!

Lo he perdido todo...
Ya no tengo nada... Ya no tengo á nadie...
¡Ahora, cuando el cuerpo parece más joven,
ahora es cuando el alma parece un cadáver!

CRISTÓBAL DE CASTRO.

Las minas del Transvaal

Cómo se salvaron de la destrucción

La *Revue Hebdomadaire* publica un interesante artículo de Mr. Jean Carrere dando cuenta del modo cómo fueron salvadas de su destrucción las riquísimas minas del Transvaal.

Al día siguiente de declararse la guerra marchó á la frontera la Policía de Johannesburgo, dejando entregadas á merced de los fanáticos y de los merodeadores las propiedades particulares. Con objeto de sustituir á dichas fuerzas, las únicas regulares que entonces podía destinar el Gobierno transvaalense á la vigilancia de las minas, organizó la colonia extranjera un cuerpo especial de Policía, bajo la dirección del comandante Van Diggelen, delegado del gobierno boer.

El 22 de Marzo de 1900 hizo público que, por orden de altos personajes, cuyos nombres permanecen en el misterio se habían practicado barrenos en las principales minas, con objeto de hacerlas volar en el caso de que lord Roberts se apoderase de la ciudad.

Al tener los cónsules noticia del peligro dirigiéronse por escrito al Presidente Krüger, quien se apresuró á tranquilizar á los representantes extranjeros, manifestándoles que cuando amenazase algún peligro á las minas, y en general á las propiedades particulares, iría, en su defensa el general Luis Botha, con sus comandos.

Transcurrieron algunas semanas. El ejército inglés se aproximaba á Johannesburgo, y, á fin de detener su avance, salió de la ciudad el gobernador militar, doctor Krause, con las tropas regulares de que pudo disponer. Johannesburgo estaba llena de voluntarios sin jefes, figurando entre ellos los afiliados á la brigada americano-irlandesa, que eran los más violentos é insubordinados.

Por aquellos días, verdaderamente angustiosos, apareció un aviso invitando á la población de las minas á retirarse de los trabajos. Los habitantes de Johannesburgo se encontraban divididos en dos bandos: uno, que quería la destrucción de las minas á todo trance; el otro, que se manifestaba dispuesto á protegerlas, aun con las armas en la mano. La lucha se hacía cada vez más inminente, y hubiera llegado á estallar, de no intervenir el doctor Krause, que acababa de regresar á la capital, arrollado por el empuje del ejército inglés.

Enterado Krause de que el jefe de

los irreductibles, ó sea del partido inclinado á la destrucción y al pillaje, era el juez Koch, muy popular en el Transvaal y amigo particular de Botha, lo hizo detener y encerrar en una fortaleza el día 29 de Mayo, en las primeras horas de la madrugada.

La prisión de Koch no pudo ser más oportuna, puesto que, según las instrucciones dadas por aquél á sus secuaces, las minas debían ser voladas á las doce del mismo día.

Pocas horas después de la detención de Koch, y por orden del Gobierno del Transvaal, salía de Johannesburgo, para incorporarse á las tropas concentradas en Bloenfontein, la temible brigada irlandesa.

A pesar de tan sabias medidas no pudo impedirse que dichas fuerzas atacaran algunas minas, entre ellas las denominadas «Robinson», «Bonanza» y «Ferreira».

La acometida fué valerosamente rechazada por la Policía de las minas, auxiliada por los comandos de Botha.

El 31 de Mayo entraba lord Roberts en Johannesburgo, encontrando casi intactas las minas.

Cronica

Buen tiempo

Los pescadores de Ametlla, Alcanar, San Carlos y otros puntos de esta costa, aprovechan el tiempo favorable para resarcirse de las pérdidas de su sufrido trabajo, á juzgar por la gran cantidad de pescado que han sacado estos últimos días.

Enferma

Se halla enferma de gravedad la respetable señora doña Ignacia Lluís, viuda de Cachot, habiéndole sido administrados los Santos Sacramentos.

Nombramiento

Nuestro querido amigo don Ramiro M. Castelló, director del *Heraldo de Castellón* ha sido nombrado representante general en aquella provincia de la sociedad «Aurora», poderosa entidad aseguradora establecida en Bilbao con un capital de 20 millones de pesetas, y de la que es presidente el opulento banquero don Francisco Martínez Rodas.

Nuestra felicitación por su nombramiento al señor Castelló.

El órgano de la catedral

Va tocando á su término la reforma del grandioso órgano de la Iglesia Catedral. En la actualidad se emplean los encargados de la reparación en afinar los nuevos registros que resultan de un efecto agradabilísimo.

Estamos esperando con ansia la hora de poder recrear nuestro oído con la audición del soberbio instrumento.

Obra escultórica

Con destino á la iglesia en construcción de la calle de la Merced se está construyendo en los talleres del

acreditado tallista señor Benet una grandiosa obra escultórica que así por su originalidad como por su riqueza de detalles, ha de llamar poderosamente la atención.

Hemos visto el boceto de dicha obra, sacando la impresión de que nuestro amigo el señor Benet va á sorprendernos con un nuevo rasgo de su genial inspiración artística.

Crimen

En la noche del 27 del actual, y siendo proximamente las 20, hallándose de servicio los carabineros Antonio Velno Delgado, casado y Rafael Aparicio Peña soltero, en la carretera de Amposta á San Carlos, disparó el primero el mauser contra el segundo, produciéndole la muerte instantánea, siendo la causa que motivó tal suceso, la de no querer acceder el interfecto á una instancia que le hizo el agresor de tomar unas copas en su compañía.

Acto seguido se personaron en el lugar de la ocurrencia, el jefe de la sección Capitán D. Eduardo Castro y el cabo primero Miguel Guerra, al objeto de instruir la oportuna sumaria, procediendo al levantamiento del cadáver. Conducido al depósito del cementerio de Amposta se le practicó ayer la autopsia, y el agresor será conducido á las prisiones militares de Tarragona hasta la terminación del proceso que se le sigue.

Destino

Ha sido destinado á la Comisión liquidadora de la Intendencia militar de Filipinas, que debe llegar proximamente á esta ciudad, el comisario de Guerra de segunda clase, D. Germán Alonso Cuevillas.

Destino

El capitán de carabineros D. Ramón Torres Mendoza ha sido destinado á la comandancia de esta provincia con residencia en esta ciudad.

El alistamiento de mozos

De conformidad con lo dispuesto por el art. 54 de la ley de reclutamiento el Ayuntamiento de esta ciudad se reunirá en sesión extraordinaria el sábado día 7 de Febrero próximo á las once á fin de dar lectura y cerrar definitivamente el alistamiento para el reemplazo del año, en cuyo acto dicha Corporación oír y fallará cuantas reclamaciones se produzcan respecto á inclusiones y exclusiones del citado alistamiento.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Administrativas

La Delegación de Hacienda ordena á los alcaldes que dentro el plazo de quince días le remitan la matrícula de la contribución industrial,

—La sección facultativa de montes previene á los alcaldes que por todo el mes de Febrero próximo le remitan nota detallada de los disfrutes que en cada monte separadamente necesitan utilizar durante el año forestal de 1903-1904.

Sorteo de mozos

En cumplimiento de lo preceptuado por el art. 63 de la vigente ley de reclutamiento, el domingo 8 de Febrero próximo, á las siete, se verificará el sorteo general de los mozos alistados para el reemplazo del presente año.

Título

En la Secretaría del Instituto general y técnico se ha recibido y se encuentra á disposición del interesado el título de maestro á favor de D. Emilio Gascón Zurivaga de esta ciudad.

La huelga de Reus

Sigue en el mismo estado de gravedad, temiéndose un serio conflicto.

Se tienen preparadas fuerzas de la guardia civil para marchar al primer aviso á dicha ciudad.

Hoy no se han publicado periódicos. *El Diario de Reus*, ha repartido solo una hoja.

Gravedad

La enfermedad que por espacio de unos tres meses retiene en cama al ilustrado señor presidente de la Audiencia, D. Justo del Val, sigue agravándose hasta el extremo de temerse un funesto desenlace.

Catedrático

Ha sido nombrado catedrático de Pedagogía en el Instituto de Reus, D. Rodolfo Roca actual secretario de Instrucción pública en esta provincia.

Le felicitamos cordialmente.

Judiciales

El Juzgado de primera instancia de este partido anuncia la pública subasta de una heredad sita en el término de Perelló, en méritos del juicio declarativo de menor cuantía instado por Cayetano Favá Durán contra José Borrell Escrivá y Victoria Escrivá.

El mismo Juez cita á cuantas personas puedan dar razón del paradero de varios efectos hurtados de una cueva situada en el monte comunal «Bosque negro», en el término de Alfara, el día 9 del actual.

Personal

Mañana saldrá de Barcelona para esta ciudad el personal de la Comisión liquidadora de la Intendencia militar de Filipinas.

Sesiones

La Comisión provincial ha señalado para la celebración de sus sesiones ordinarias durante el presente mes, los días 5, 14 y 28, á la hora de costumbre.

Toma de posesión

Se ha posesionado del cargo de maestro interino de la escuela de Rasquera D. Pedro Bahima Puig.

Revista

Ayer estuvo en Tarragona el teniente general D. Luis Manuel de Pando, director general de la guardia civil, quien después de revistar

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO

DE  **JOSÉ MATHEU**

Horas de consulta: De 11 á 1 y de 5 á 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio episcopal)

TORTOSA

las fuerzas de dicha Comandancia y saludar á las autoridades, salió por la tarde para Barcelona.

A los enfermos

Recomendamos á todos los que estén atacados de *Anemia, clorosis, reumatismos, neurastenia ó debilidad general*, usen las gotas á base de *Ovi-Lecitina Isuar*, el mejor de los reconstituyentes conocidos.

Está también llamando la atención por sus grandes resultados el *Elixir Guayacol con Hipofosfitos y Glicerina* del mismo autor, que curan con rapidéz la *Tos* y todas las enfermedades del pecho por rebeldes que sean.

Se venden estos productos en la farmacia Isuar, calle de la Ciudad, 6.

El doctor Munyon's

Con sus tan acreditadas preparaciones Homeopáticas, alivia al momento y cura continuando su uso, todas las enfermedades reseñadas en su Guía de la salud que se reparte gratis.

REMEDIOS

Para la sangre.—Para el catarro.—Para el estreñimiento.—Para la tos.—Para los resfriados.—Para la dispepsia.—Para la fiebre.—Para la debilidad general.—Para los dolores de cabeza.—Para el mal de corazón.—Para los riñones.—Para el hígado.—Para las tersionas.—Para las nervias.—Para el aumatismo.—Para las enfermedades de las damas.—Para las almorranas.—Para la neuralgía.

Todos estos remedios se venden á 7 reales frasco en la droguería de **D. Vicente Peralta**.

Arrabal de la Cruz.—TORTOSA.

Billar

Se vende ó alquila un billar. Darán razón en la imprenta de este periódico.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del **Doctor Pizá** de Barcelona, que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Telegramas

Madrid, 29.

El duque de Tetuán

El parte puesto esta mañana en casa del duque de Tetuán dice lo siguiente:

«En la consulta que han celebrado los doctores Mariani, Rubi, Baquero, Grinda y Corte se ha convenido que aunque el caso es sumamente grave la situación no es desesperada por ahora.

El enfermo pasó la última noche con relativa tranquilidad.»

El consejo de hoy

Se ha celebrado en Palacio el anunciado consejo de ministros.

El señor Silvela en un extenso discurso ha hecho el resumen de los sucesos más salientes del interior y exterior durante la última semana, además de informar al rey de los asuntos tratados en el Consejo de anoche.

Marruecos

También se ocupó el señor Silvela de la guerra de Marruecos, diciendo que continuaba la suspensión de las hostilidades.

El partido liberal

Ocupándose después el señor Silvela del partido liberal, declaró que se halla en evidente descomposición atribuyéndola al quebranto grave que ha sufrido por la muerte de su insigne jefe.

Cree sin embargo el señor Silvela que el partido liberal se restaurará como sucedió con el conservador, pero que de todos modos es de mal efecto el desacuerdo en que están los prohombres del fusionionismo.

Las Zonas neutrales

Por último se ocupó el jefe del gobierno de lo de las Zonas Neutrales explicando la necesidad que existe de formular un proyecto de Ley para que lo discutan las Cortes, pues en un país—dijo—de costumbres legislativas, las cuestiones importantes no pueden resolverse por decreto; lo contrario—añadió—sería ejercer una dictadura.

Preciso es que ese asunto lo resuelvan las Cortes para que allí se discutan los intereses encontrados buscando al fin una solución que los concilie.

Firma regia

Terminado el discurso-resumen del presidente el rey firmó los siguientes decretos:

Levantando la suspensión de las garantías en Barcelona.

Jubilando al exgobernador civil de Valencia y Zaragoza don Lorenzo Moncada.

Cesando en el cargo de pagador del ministerio de la Guerra el general Larrosa y nombrando en su reemplazo al general Durango.

El Concordato

Al salir de Palacio el señor Silvela ha declarado que se propone resolver las cuestiones que afectan al Concordato sin necesidad de acudir á Roma.

De Melilla

Un telegrama de Melilla da cuenta de que continuúan las escaramuzas entre las kábilas frenterizas.

Moros llegados del interior refieren detalles de una batalla reciente de la que salieron victoriosas las tropas del Pretendiente.

Este avanza hácia Fez.

De Guerra

Mañana se publicará la reorgani-

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clinica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1

Pasaje Franquet, Pral
TORTOSA

zación militar propuesta por el señor Linares.

Se suprimen los segundos batallones del arma de infantería.

Introducense grandes innovaciones en las de caballería y artillería.

Se crean tres brigadas con seis batallones de cazadores y se aumentan las guarniciones de Ceuta y Melilla.

Un incidente

El Sr. Montero Ríos se disponía á enviar el programa modificado al señor conde de Romanones y enterado de algunas manifestaciones hechas anoche por varios políticos en el Circulo liberal sobre la inconveniencia de aquel documento, ha desistido de hacerlo, considerándose desligado del encargo que se le encomendó.

Reunion

En casa del señor Montero Ríos se reunieron esta tarde los señores Gullón, Capdepón, Puigcerver, Egüillor, Weyler, Rodrigañez y Groizard los que aprobaron en un todo la conducta seguida por aquel.

Este ha declarado que concurrieron á su casa espontáneamente y sin que mediara la más leve indicación.

El duque de Tetuán

Continúa en su estado de gravedad el señor duque de Tetuán al que se han hecho aplicaciones eléctricas en el vientre.

La cuestión marroquí.**Avance del Pretendiente**

Parece confirmarse la noticia del avance del Pretendiente.

Se dice que Bu Hamara, con fuerzas estimadas en 70.000 hombres, pertenecientes á las kábilas de Beni Auarin, Guara, Riata, Brannes y Hiaina, ha dado un gran rodeo para venir á situarse en las riberas del Uadinnauen, río que afluye al nordeste de Fez y en punto que dista tres horas de las capital.

Como es imposible que masas tan grandes cuai las que se dice acaudilladas por el Pretendiente hayan pasado inadvertidas para las tropas que operan á las órdenes del kaid Omar y Muley-el-Amrani, se supone que éstos han dejado pasar al Roghi y á sus huestes para cogerlos contra los muros de Fez, en donde se halla todavía la parte más numerosa del ejército imperial.

Sin embargo, no falta quien crea

que las tropas imperiales no atacan, preparándose exclusivamente para la defensa, porque sus caudillos dudan de su lealtad y cada vez confían menos en la victoria.

Claro es que en todo esto debe existir gran exageración, y desde luego la cifra de 70.000 combatientes que se dice siguen al Roghi, no es admisible; son muchos hombres. Pero de todos modos cabe esperar en breve plazo acontecimientos importantes.

**AVISO
A los herniados
(TRENCA TS)**

Durante el día 30 del actual Enero, visitará en Tortosa (*Fonda Barcelonesa*) don José Pujol, cirujano, especialista en el tratamiento de las hernias, quien á los largos años de práctica en casa de don José Clausolles de Barcelona, reúne la ventaja de ser conocido en esta ciudad por el gran número de curaciones que lleva realizadas en los cinco años que la visita.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Braguero articulado: es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

Especialidad en bragueros de cautchouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes omopláticos para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad dilatación y abultamiento del vientre.

HORAS DE CONSULTA
de 9 á 4 saliendo en el correo de la misma tarde.

Fonda Barcelonesa (dando aviso se pasará á domicilio).

Los demás días en su Establecimiento Ortopédico «La Cruz Roja».

REUS.—Plaza de Prim.—REUS.

Domingo Altadill Altadill

Procurador de los Tribunales

Ha abierto su despacho en esta ciudad, calle del Angel, número 21, 2.º.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

SUCURSAL
EN
TARRAGONA
RAMBLA DE SAN JUAN, 41

MAQUINAS

SINGER PARACOSER

SUCURSAL
EN
REUS
MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTAL** para trabajos a rtísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: **CALLE DEL ANGEL, 14.**

Banco Vitalicio de España

SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

Capitales asegurados en 30 de Septiembre de 1902

Pts. 403.600.000

Pólizas indisputables. Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.
Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual a primas sumamente módicas.
Delegado en esta provincia: **Casimiro Castellá**, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons puerta tercera entresuelo.

LA CATALANA

Compañía de seguros contr. incendios

CAPITALES ASEGURADOS

PESETAS 1.784.202,925

Representante en ésta: **Casimiro Castellá**, De-
legado del Banco Vitalicio de España.

AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERÍA **EL PROGRESO**
TORTOSA

Participa a su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: *Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures.*

Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería **El Progreso**, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7

TORTOSA

Máquinas perfeccionadas

Para coser y hacer calceta

CATÁLOGOS GRATIS

Wertheim

Se recomienda la máquina

OSCILANTE A para familias

PARA COSER Y BORDAR

Representante en Tortosa: **ZAPATERÍA MORESO PLAZA CATEDRAL** || SUCURSAL EN REUS Mayor, 7

IMPRESORIA Y LIBRERIA

DE

A. MORERA

Angel, 16 y 18. Tortosa

Especialidad en impresiones de lujo

Calendarios americanos, id. Ermitaño, Zaragoza, Religiosos, Semanales. Almanaque enciclopedia Bailly-Bailliere. Dietarios y gran surtido de Tarjetas postales de todas clases